
吃的是美食，品的是文化。如果把“吃”到的徽菜融入到饮食文化和风土人情中。收获的不仅只是感官上的享受，而是心灵上的愉悦和丰盈。

2012年11月23日~25日，由中国饭店协会、安徽省商务厅主办，安徽省餐饮行业协会、黄山市商务局、市场星报社承办的首届中国徽菜产业发展大会

暨第二届安徽餐饮博览会如期在黄山拉开帷幕。作为安徽餐饮界的年度盛宴，会给行业带来哪些惊喜？记者日前走进活动组委会，听听他们的声音。
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吃的是美食 品的是文化
高端访谈：振兴徽菜，共谱美食新篇章

作为此次活动的主办方之一，《市场星

报》社长、安徽省餐饮行业协会副会长虞海宁

表示，从明代中叶至清道光年间的 300多年

间，徽商经历了属于自己的辉煌，甚至一度位

居全国商人集团的首位。在此期间，徽菜也

紧随徽商的脚步，显示出强大的影响力，成为

中国最著名的八大菜系之一。谈起徽菜文化

的渊源，虞海宁感慨不已。在他看来，徽菜曾

盛极一时，但作为正在奋力崛起的内陆省份，

安徽餐饮业的整体实力仍显得较为薄弱。

“作为安徽主流都市媒体，我们时时刻刻

都在努力为本省的形象加分。主办此次活动，

主要是为通过活动搭建一个良好的交流和推

广平台，宣传徽菜文化，传播安徽餐饮文化，推

动徽文化的传承和发展，并助推徽菜走出安

徽，走向世界。”

他更希望借助《市场星报》等媒体的力量，

为将来我省徽菜以及餐饮行业“走出去”奠定

基础，并怀着对安徽美食文化的崇敬，最大限

度地挖掘和推动安徽美食的发展。

对于美食文化，虞海宁还有许多独特的看

法。

“好菜都有好故事，一道众人称赞的美食

背后都有一个美丽的故事。虞海宁认为，安徽

的美食很多深藏闺中，纵有一段传奇的故事也

鲜为人知，他希望政府相关部门和社会各界一

道出力，以此次活动为契机，传播徽菜美食文

化故事，为安徽美食披上美丽的外衣。”他认

为，除了大家公认、熟悉以及新兴的之外，还应

把目光转向那些日渐消失的美食上去，这样才

能传承和丰富安徽美食文化。

最后，虞海宁表示，希望通过这次的餐饮盛

会，徽菜能够更加顺应时代潮流，加强创新，传

递健康饮食概念，在中国餐饮史上续写辉煌。

“餐饮业与人民生活密切相关，餐

饮业不仅关系老百姓的生活质量和水

平，而且关系到消费安全和身体健康，

以及社会的和谐与安定。”在商务厅副

厅长潘万金看来，“在看到餐饮业快速

发展的同时，我们也要正视，作为中部

地区正在奋力崛起的内陆省份，安徽餐

饮业的群体实力显得较为薄弱。餐饮

业产业集中度较低，服务质量和管理水

平有待提高。”

潘万金认为，餐饮业是促进就业、

扩大消费的重要行业，需要得到足够的

重视以及支持。

针对此次盛会，他表示，作为我省

第二届餐饮博览会，今年在去年成功经

验的基础上，从餐饮产业的关系和发展

出发，设计了可行、可操作的丰富的内

容，体现了弘扬餐饮美食文化，推进餐

饮产业发展，扩大品牌交流平台的现代

餐饮发展的方向。

“餐饮服务业是商务部门主管的重

要行业之一，举办行业展会，并以此为

载体展示品牌，扩大交流，拓展市场，推

动合作。目的是规范 、提升行业发展，

为弘扬餐饮文化，加强餐饮业交流与合

作，搭建平台，提供服务。”潘万金认为，

通过餐饮产业大会暨展览会这个平台，

以此来推介徽菜乃至我省餐饮文化的

特色，达到提升服务水平、扩大消费、推

动产业发展等预期目的，扩大黄山及安

徽的影响，推进餐饮及其产业的交流和

发展。

“徽菜与鲁菜、川菜、粤菜等一起，号称中

国八大主流菜系，但在八大菜系排名上，徽菜

却一直靠后。”本次餐饮两会组委会副主任、安

徽省餐饮行业协会秘书长佘林明道出了徽菜

的尴尬处境。

佘林明表示，徽菜，中国八大菜系之一，

是安徽的骄傲，也是推动安徽餐饮发展最大

的资源和资本。然而，由于诸多制约因素，安

徽餐饮并没有凭借徽菜得天独厚的优势而高

奏凯歌、发扬光大。“徽菜的排名，主要因营

业总量没有别的菜系高，真正走出去叫得响

的品牌很少。而即将在黄山拉开帷幕的徽菜

产业发展大会，就是要帮徽菜打赢‘翻身

仗’”。佘林明说。

据其介绍，首届中国徽菜产业发展大会以

“创新徽菜品牌，推动产业发展”为主题，邀请

国内知名徽菜品牌企业家、徽菜大师和徽菜美

食家为徽菜“把脉”，重点围绕徽菜人才培养、

徽菜菜品创新研发，徽菜标准化、信息化和产

业化发展等内容进行研讨，探索徽菜产业转型

升级之路。

佘林明还向记者透露，作为首届中国徽菜

产业发展大会“重头戏”，安徽餐饮大讲堂也将

正式亮相。特别值得一提的是，该大讲堂上，

将正式公布2013年为“安徽快餐年”，并围绕快

餐主题，推出10项主题活动。

数据显示，快餐占据中国餐饮份额超过

50%，其中78.9%为中式快餐店。不过，也有专

家指出，人才匮乏让行业内大多数中式快餐企

业仍然处于家族式和零散化经营模式，以致中

式快餐整体呈现数量多、规模小、寿命短等不

良发展态势。

“从大趋势上看，中式快餐大有可为，安徽

中式快餐将迎来‘美好时代’。”佘林明说。

臭鳜鱼、一品锅、火焙豆腐……，一

说到徽菜，人们很容易想到黄山的这些

特色美食。作为徽菜的发祥地，有着

“中国徽菜之乡”称号的黄山在餐饮“两

会”上又会有哪些新收获？记者日前采

访了黄山市商务局副局长叶晓明。

“把徽菜产业发展大会设在黄山，

是因为黄山是徽菜的发源地，通过这次

大会，不仅让徽菜更好得到传承，同时

也可以把安徽的徽文化传播到世界各

地。”叶晓明告诉记者，黄山是国际旅游

城市，其优质的旅游资源在世界范围拥

有一定的影响力，作为旅游六要素之首

的‘吃’，一直有很高的地位。据其介

绍，黄山各大酒店餐饮经营范围兼顾了

世界各地游客的口味，而传承和推广徽

菜也是餐饮行业重要任务之一。目前

黄山拥有的“徽菜名店”有50多家；传

承徽菜烹饪制作的名师名厨有600多

人，极具徽州文化、风味独特的“徽菜名

宴”数量达20多种。

“‘徽州名人宴’、‘百变徽宴’……

这些尽显徽风、徽韵、徽文化主题宴席

将亮相第二届安徽餐饮博览会，让人

仿佛置身徽风皖韵。”叶晓明表示，在

徽菜发源地的黄山举办徽菜产业发展

大会，对传承和发扬徽菜有着积极的

意义，其不仅推动了黄山徽菜的发展，

更带动了我省餐饮整体水平上了一个

新台阶。是安徽餐饮界的一次“饕餮

盛宴”。

据了解，徽州因处于两种气候交接

地带，雨量较多、气候适中，物产特别丰

富。黄山植物就达1470多种，在本届

餐饮博览会上，构成徽菜主佐料的山珍

野味食材也将一一登场。

为徽菜“走出去”摇旗呐喊
——《市场星报》社长、安徽省餐饮行业协会副会长虞海宁

打造新的餐饮产业平台
——安徽省商务厅副厅长潘万金

帮徽菜打赢“翻身仗”
——安徽省餐饮行业协会秘书长佘林明

这是“徽菜之乡”里“饕餮盛宴”
——黄山市商务局副局长叶晓明

金种子热烈祝贺2012首届中国徽菜产业发展大会暨第二届安徽餐饮博览会召开


